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在本届中国国际时装周上，参与发布的 15

位中国设计师中，近一半拥有自己的设计师品

牌。业内人士表示，中国本土服装品牌的崛起，

就应从自主设计开始。

目前，中国的服装品牌在时尚引领方面不具

有优势，设计影响力不够，平台建设不足，使得

西方的设计理念容易影响国内消费者。我国作为

纺织服装第一出口大国，至今没有世界级的服装

品牌，设计师原创的缺失是重要原因之一。若能

在研发环节拿出令人耳目一新的设计，使品牌产

品形成别具一格的特点及时尚前瞻性，再通过适

当营销手段广泛传播，本土服装品牌将大有可为。

我国服装消费的巨大需求给了自主品牌和本

土设计师广阔的舞台。中国品牌和中国设计师植

根于这块土壤，更容易了解中国消费者的消费习

惯，更利于把握中国的时尚潮流，先国际品牌一

步抢占市场良机。各服装企业都应该对中国的文

化和服装有信心，对自己的品牌有信心，并将这

份自信传递给消费者。

如今，电商发展迅猛，在网络上推广自己设

计的草根设计师们也有了新的展现平台，这股力

量也将有助于推动服装行业的自主品牌发展。淘

宝网有专门的天猫原创，收录了一大批原创设计

师作品。淘宝网的女装数据显示，从 2009 年至

2011 年，淘宝网女装自主原创品牌迅速占领市

场份额，成交已经由淘宝女装总市场份额的 13%

跃至 40%。

本土设计的大发展，离不开优秀设计师团

队的支撑。中国国际时装周组委会近年来在培

育新生品牌和新锐设计师方面做了很多工作。

对于在专业领域非常出色、风格比较独特的设

计师品牌，组委会给予场地优惠，或以品牌合

作资助等方式提供帮助。从大环境而言，政府

应该出台相关扶持措施，加大对本土品牌的宣

传 推 广 ， 奖 励 优

秀的设计人员，还

可以考虑提供设计

师创业出台金融贷

款 等 方 面 的 优 惠

政策。
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若能拿出令人耳目一新的设

计，形成别具一格的特点及时尚前

瞻性，再通过适当营销手段广泛传

播，本土服装品牌将大有可为

与当今国际时尚圈相比，国产服装在设计、品质、服务以及营销等环节还需提升水平，争取能有更大影响力——

品 牌 服 装 升 级 迫 在 眉 睫
本报记者 刘 瑾

经过 30 多年的高速发展，中国服装
行业正步入调整转型期。特别是近几
年，全球的时尚产业争先布局中国市
场。数据显示，在我国高档服装市场上，
国际品牌占据约三分之二的市场份额。
今年1月，我国重点大型零售企业男衬衫
销售前十位的品牌市场占有率比上月下

滑了 1.6 个百分点，女装、童装也分别下
滑了3个百分点和1.4个百分点。

中国纺织工业联合会有关负责人表
示，加强技术研发是品牌建设的重要保
障，将图纸付诸实践，在很大程度上要依
靠技术支撑。随着科技的进步，服装行
业的竞争也向产业链上游推进。服装企

业要从纤维、原材料开始，进行技术升
级，提高产品品质，获得技术创新价值和
自主品牌价值。品牌要让市场接受，还
需要在服务上下功夫。

“服装要满足顾客消费层面和心理
层面的需求。”苗鸿冰说，服装企业要让
客户感受到“专属定制”般的服务，从而
发掘新的需求。

“当消费者不在商家所指定的时间
地点消费，商家就应改变观念，在消费者
方便的时间上门服务或网络订购快递上
门。”依文集团董事长夏华说，服装企业
要通过定制服务、精细管理创造新需求
获得新利润。

“ 登 顶 ”还 需 跑 起 来
——访中国纺织工业联合会名誉会长杜钰洲

本报记者 王薇薇 杨开新

本届时装周期间，众多国产服装品
牌和本土设计师举办了男装、女装、防寒
服、休闲装、婚纱礼服及箱包、彩妆造型
等发布活动。

热热闹闹的几十场发布就像是“行
业内一场自 high 活动”，并没有给时装
界留下多少时尚标签。行业人士表示，
与国际四大时装周相比，中国国际时装

周缺少自己的风格。许多品牌发布的都
是趋势理念，大多数设计最后并不会到
达品牌的销售终端。花费少则几十万
元、多则上百万元的发布会，并不能给企
业带来直接的市场效益。

品牌的灵魂是设计。有业内人士表
示，目前中国服装设计开发还停留在起
步阶段，做得较好的企业也只是刚有一

点自己的风格。因此，加大服装设计力
度，应成为服装品牌建设的首要任务。

中国服装协会常务副会长陈大鹏表
示，截至目前，中国服装注重品牌的时间
还较短，今后需要丰富品牌文化内涵，使
品牌定位更精准、生命力更旺。服装企
业要把最具核心竞争力的东西提炼出
来，以此定位自己在市场和产业中的位
置。“当前，这个核心力更体现在融合中
国文化和世界潮流的设计。”

北京白领时装有限公司董事长苗鸿
冰认为，打破服装同质化，形成自己的风
格，要依靠具备国际视野的设计师和独
特的设计理念，用现代的手法，架构起更
具“国际范”的设计体系。

优质的营销策略是助推中国服装品
牌发展的良策，中国服装企业已经在尝
试营销策略和经营渠道的转变。“优衣
库、ZARA 等品牌进入中国市场时引进

卖场概念，采取超市型自助购物的方式，
反响热烈。”陈大鹏说，搭建电子商务平
台、创新门店加盟模式等将使现有的服
装营销手段更加多元化。

在同期举办的中国国际服装博览会
上 ，不 少 商 家 也 已 经 开 始 尝 试 转 变 。
mj style 等多个女装品牌在展会上推
出了集合设计、服装、搭配一体的“一站
式购物平台”。mj style 展会负责人
说，该品牌经常根据顾客反馈推出新品，
满足顾客对潮流和个性化的需要。定位
新古典中国风风格的女装品牌 tamsoon
也表示，将在店铺分布上另辟蹊径，不仅
在商场，还要在会所、美容院等场所中寻
找合作伙伴。

上海国际鞋业展览会揭幕

架构“国际范”的设计体系
服装企业要把最具核心竞争力的东西提炼出来，以此定

位自己在市场和产业中的位置

学会全方位满足消费者需求
服装企业要从纤维、原材料开始，进行技术升级，同时，

提供吸引人和叫得响的服务

尝试多元化的营销策略
在不影响品牌定位的情况下，中国服装企业已经在尝试

营销策略和经营渠道的转变

访
谈

记者：从这段时间消费者对国内品

牌服装的热切关注，您认为能够从中读

到哪些信息？

杜钰洲：最强烈的感受就是要树立
对自主品牌服装的信心。不只希望消费
者增强信心，也要纺织服装企业更加看
重自己的创造潜力。

近年来，我国纺织和服装品牌一直
在持续、稳步地发展，不只“中国制造”已
广受好评，“中国创造”也开始得到国际
同行的认可。

除了树立自信，纺织服装企业还需
意识到消费者对于品牌服装开始有了更
多更丰富的需求。换一个角度看，正是
中国消费水平的日益提升，才是中国服
装自主品牌成长的根本条件。

记者：怎样评价我国品牌服装目前

的状态？

杜钰洲：国内品牌服装的制作品质，
与国外已无多少区别。虽然低端服装领
域因劳动力因素影响，竞争力有所下降，
但在高端服装领域，国外品牌找中国制

作的数量还在增长中。
然而，我国品牌服装在创造力上的

确还有距离。如果将其比之于攀登珠
峰，我们已经登到了“大家都能看得见”
的高度，全世界都已看到中国品牌的潜
力与势头，距离顶峰的距离也许已不远，
但需要“质”的变化。

记者：您认为国内纺织服装品牌的

价值应该包含哪些方面？

杜钰洲：纺织服装行业品牌建设要
将品牌人格化，努力做到“质量是生命、
创新是灵魂、快速反应是活力、社会责任
是道德”。

质量是品牌价值的物质承担者，好
的质量不仅要靠先进的制造技术，还要
学习、推广先进质量管理方式。

创新是构建品牌企业核心竞争力的
关键。要在创新、创意等方面舍得投入，
充分释放人才的创造力。

品牌要对市场做出快速反应，就得
思考自身生产方式、商业模式是否建立
在现代生产力基础上，按服装功能优化

产业链结构，提升系统自组织能力。
品牌的社会责任，则是要求品牌服

装的旗舰企业“花气力”促进产业链的整
体性，使消费者、生产者以及供应链等利
益相关各方的价值都能得到实现。

记者：目前国内品牌服装的差距主

要体现在哪里？

杜钰洲：差距首先体现在创造力
上。我们在高端品牌领域的创造力仍显
不足，对不同人群的把握，在服装功能、
文化时尚以及性价比等方面的判断和超
前意识都有待提升。

目前国内品牌服装对大众消费的研
究不够深入，对不同市场的认知还不够
透彻。既要有高端定制产品，广大青年
时尚品牌，也要重视老年人、中低收入群
体等不同消费领域。

目前国内品牌服装还处于大规模流
水线生产状态，还未进入柔性生产的快
速反应阶段，造成服装企业库存比重较
高，这直接影响企业的效益和对市场的
反应速度。

今年的中国国

际时装周于 3 月底

落幕。

本届时装周，在霓裳羽衣

的繁华背后，能够看到国产服

装多年的探索与坚持，也迫切

感受到国产服装升级的时机

已到。在新的消费群体及消

费方式推动下，国产服装的设

计如何更具风格，商业运作如

何再上台阶，都亟须国内品牌

服装企业冷静思考。

4 月 9 日，参观者在展览会上查看新品。当日，为

期 3 天的上海国际鞋业展览会在上海展览中心揭幕，

吸引了来自意大利、西班牙等国家和地区的 350 多家

企业参展。 朱 岚摄（新华社发）

模特在中国国际时装周上展示设计师的

作品。

新华社记者 李明放摄

宁波家庭光伏电站将亮相

这是 4 月 8 日拍摄的莫志凯的家庭光伏“电站”。8

日，宁波电业局员工来北仑小港五盟村进行电网并网

查勘并制定并网方案。若进展顺利，莫志凯将拥有宁

波首个家庭光伏“电站”。 龚国荣摄（新华社发）

“

上海“最贵铁皮”破9万元——

“ 组 合 拳 ”降 温 能 否 奏 效
新华社记者 陆文军

上海将出台四举措遏制车牌涨势：

◎ 临时增加额度平抑短期需求激增

◎ 推出“新牌上新车”措施

◎ 加大二手车额度过户转让管理力度

◎ 设置“警示价”机制引导理性竞拍

连月来，上海车牌拍卖价格持续高涨，不但连续刷新
历史纪录，还首次突破 9万元大关，被称为“最贵铁皮”。

车牌缘何持续“高烧”？其中既有刚性需求的因素，
也不乏市场投机者人为炒高。

首先是强劲的刚需推动。3 月，上海私车额度投标
拍卖投放额度 9000 辆，与上月持平。但实际投标 23589
人，中标率为 38.2%。

而且积累性刚需还产生了“雪球效应”。根据规定，
上海车主可以先拍牌，再在时限内购车；也可以先购车，
再在三个月时限内拍牌。虽是次序不同，但拍牌心态大
不相同，尤其是不少已经购置车辆亟待上牌的竞拍者，会
因为“势在必得”的心理而以高价投标，积累性刚需直接
推高了车牌价格。

除了“市场因素”外，也有非市场因素助推车牌价格
走高。如本应成为市场补充的“场外交易”，反而成了价
格引领者。另外，目前上海已出现一些车牌“代拍”公司、
二手车经纪公司。他们形成价格联盟，通过操控二手车
牌价格，直接影响新增车牌拍卖价。

据透露，上海近期将出台四大举措遏制车牌过快上
涨势头：

其一，临时增加额度平抑短期需求激增。上海将综
合考虑“五一”假期为车市传统旺季需求量激增等因素，
4 月 份 适 度 增 加 新 增 机 动 车 额 度 投 放 量 ，总 量 达 到
11000辆。

其二，遏制投机炒作车牌，推出“新牌上新车”措施。
即指用户通过私人私企机动车额度投标拍卖途径获取的
额度证明，仅限于上海新增车辆上牌使用（含外省市转入
本市的小客车辆）。同时继续严格执行新增机动车额度
自启用之日起三年内，无特殊原因不得办理车辆过户转
让手续。

其三，针对二手车额度过户转让中存在的投机炒作
问题，上海将加大二手车额度过户转让管理力度，坚决打
击投机炒作。

其四，设置“警示价”机制引导理性竞拍。针对社会
车牌代拍机构联合抬高拍卖价的情况，上海首次将前三
个月拍卖成交均价的加权平均价作为“警示价”，成为拍
牌者首次出价的上限。

市交通港口局相关领导说，车牌不能成为“投机品”，
上海就是要用更为细化科学的措施，堵住当前存在的一
些投机炒作漏洞，扭转部分市民不切实际的价格预期。

据悉，上海市将进一步完善上海机动车额度投标拍
卖管理工作，并且引导市民合理有序使用小汽车。

（据新华社上海 4月 9日电）


